

Schenck nach 10 Juin 1868.

M'a obligé de présenter un 1<sup>er</sup> tome whistler, dans  
lequel se trouvent cette feuille et quelques autres  
ouvertes ou écartées, avec un index général des  
génres. Deja à la fin du premier, assez peu va paraître,  
après les Gymnosophies, j'en conviens, à moins que quelqu'un  
d'humilié soumis, en particulier les Monuméces, ou plus  
intercalé votre Hydrocarya des îles Vîte.

Pendant que cette fin de l'ouvrage s'imprime  
je me prépare de nouveau à la géographie botanique.  
Le seul point être la consécration de mes vues pour  
laquelle vous a adressé un opuscule intitulé :

Théorie de la feuille. Ricquier et Masters m'avaient  
qu'il en soit content. Pour moi je suis satisfait de  
vous qu'il y a de l'observation et des idées. Si on trouve  
celles-ci un peu trop hardies, voilà la preuve, j'aimé après  
tout quiconc éta que point d'idées. Nous revoyons sur  
le tube des Ross, un fait bien singulier, bien incompré-  
hensible dans les idées Eduard. La distinction des feuilles  
monomères, dimères etc. me parait plus importante  
que les anciennes distinctions en feuilles comprenant ou  
l'ergot, pennin ou peltinete-nervé. Elle tient plus au fond  
des choses, presqu'elles se rattachent à l'ergonomie. Ricquier  
peut être l'ergot de feuilles dont le germe de Regonius. Des  
feuilles pentinérives, pennin, peltinérives et même à blotties  
actinées ! Ces dernières sont les rappresentations généalogiques  
distinctes, ayant des feuilles simples ou articulées, et de  
même dans les Grades, des genres théoriques ayant  
les uns des segments, des autres, des folioles. Il paraît bien  
que l'application de la théorie de l'ergonomie à la classification  
de la direction et de l'obliquité de la racine.

Il devrait donc que notre ami Engelmann devrait  
venir en Europe cette année ? Je n'en entends plus parler.  
J'ai à répondre à M. Wm. Ward, mais il faut attendre  
encore, comme pour les photographies, parce que j'ai  
avec moi aucune note sur les paquets reçus, les dates etc.  
Ceci est une causerie — non une lettre d'affaires.  
Prenez ma lettre pour la lire une fois pour l'orienter à  
la campagne, lorsque je l'aurai écrit basé une considération  
analogique. — Sur cette à la ville comme à la campagne

Toujours votre bien dévoué et affectueux

Alph. de Candolle

Mon cher collègue

Vous savez combien il est difficile de correspondre  
avec régularité quand on est entouré et pressé par  
le courant des affaires. Je n'ai envie répondre ni  
à votre lettre du 15 juin 1866 [sic] à celle du 20 oct.  
1867, ni au billet que m'a remis votre ami M. Dix-  
Well. Mais je suis dans ce moment aux bains de  
Schinznach, dans un repos complet, et j'en profite pour  
vous écrire un peu longuement, je ne pourrai répondre  
pas à propos à ma lettre la photographie que Madame  
Gray a la bonté de demander. Mais aussitôt de  
retour à Genève je lui en adresserai une, car je n'y  
n'en ai pas avec moi.

J'ai donné l'ordre de faire à Lovell et Reeve de  
vous envoyer dès qu'il sera prêt, la traduction  
de mes deux de la monomatériaux faite par Weddell.  
Sans doute il sera exécuté. Il me semble même  
que cela vous dépannerait de récupérer — en Amérique —  
Lovell et R. pourtant, ce me semble, que les deux exemplaires  
exemplaires avec un rabais si vous le souhaitez. Le commentaire  
annexe est assez difficile à faire.  
Le commentaire en même temps que l'ordre des deux.  
Il explique et motive bien ces choses. Votre appre-  
hension m'a fait plaisir. S'il y a quelque point  
tiqué sur lesquels nous différons, cela doit être  
assez important. Moi-même je vous dirai quel y  
a un ou deux points sur lesquels je trouve que  
je concorde à un peu gâté ma rédaction. Par exemple  
on m'a fait ajouter un article pour dire qu'en  
il faut terminer un nom spécifique tiré d'un nom  
d'homme en ci ou en ana, Mais en réfléchissant  
depuis à la rédaction qui m'a été en quelque sorte  
dictée à Paris, je ne l'ai pas trouvée bien claire.

qui appris aussi par Meissner que certains botanistes appliquent ici ou ana sous les conditions, un peu différentes. Enfin j'aurais dû demander de placer cette disposition parmi les recommandations pour l'avenir, non parmi les conditions évoquées, car nous ne prétendons pas qu'on doive débatisser les noms faits autrefois, en ici quand on aurait mieux fait de les terminer en ana, et reciprocement. Il y aurait trop à faire et ce serait une confusion de nos analogies dans les index.

Les partisans de la méthode de citer l'auteur qui a premièrement fait une espèce, même quand elle change de genre, persistent naturellement dans leur opinion. M. Grépin, M. le Dr. Desmoulin, ont écrit des opuscules bien faits là-dessus. En Allemagne on me critiquera probablement avec plus de force. Je ne crois pas à l'ordre. J'ai dit ce que j'avais à dire. L'expérience parlera fortunément en faveur de l'ancien mode, car si beaucoup de livres adoptent le système proposé il en résultera une obscurité continue, des confusions et de grandes difficultés pour ramonter à la date primitive. Les noms déplacés. On trouvera aussi qu'il n'y a aucun motif pour faire honneur à un medicina lista nista d'une espèce qu'il a pu décrire le premier, très mal, en la mettant dans un genre où elle ne va pas, tandis qu'un autre subsistant la peut-être parfaitement décrite et classée. Il est impossible par le moyen des noms d'auteurs de rendre à chacun justice, donc le nom est simplement l'expression d'un fait.

Les botanistes se plaignent toujours de la nomenclature botanique. J'ai suggéré (voir Journal Botanique) récemment au Secrétaire commissaire de la Soc. d'hort. d'adopter des signes pour indiquer dans les catalogues les formes venues de seuils (V), ou de sports (Z), lorsque on désigne déjà les hybrides par X. Hooker ne pense pas que les botanistes se soucient le moins du monde

de mettre de l'ordre dans leurs catalogues. C'est possible, mais alors pourquoi je plains-je. Je crois à recourir à trois personnes l'admission de la nomenclature des espèces cultivées et je crois qu'ils trouvent mes idées trop anglaises pour la pratique. Je n'assisterai pas. Heureusement que je crois que les signes ne sont guères plus commodes que d'épeler aux noms sport ou seedling, mais je permettrai à croire que des signes sont préférables. Voilà comme on a adopté la X pour les hybrides! En parcourant un livre on sait les noms qui ont quelque grand ou petit intérêt de posséder d'une hybride. C'est bien plus vite vu et plus facile que d'imprimer (hybrid) comme on le fait dans quelques journaux.

Le nouvel ouvrage de Desmoulin que je lui ai dernièrement montré l'importance de noter les formes cultivées et leurs origines. Tant pis si les horticulteurs et élégants ne les indiquent pas! C'est aux naturalistes alors de faire des connaissances.

J'ai imprimer dans ce message la table du fascicule du Brésil me concernant les Salicaires, Conifères etc. Suite à ce que j'ai écrit avec les auteurs de ces pages dans toute l'Europe et avec l'imprimeur! Personne ne le connaît. Cependant je n'ai point écrit le fond avec les auteurs. J'ai seulement écrit à Stockholm, à St-Pétersbourg, à Florence, à Utrecht etc, pour demander des explications sur les variétés mal indiquées, des noms faisant double emploi, des citations omises etc. Les manuscrits étaient bien écrits et les erreurs ont été passées deux ou trois fois sous mes yeux. Partout a suivi dans les Conifères à peu près la classification générale de Weddell. Mais il a persisté dans l'opinion de l'ovule, n'admettant pas les ovules nuds. Pour moi j'ai étudié l'ovule soigneusement dans les Gymnospermes, que j'ai publiés, et tous les auteurs, et j'ai plus convaincu que jamais de la gyno-ovarioïdie. J'ai donc redigé un texte et des caractères pour les Gymnospermes, et j'ai signé cela, comme l'opinion des Conifères.

Les manuscrits de Weddell, Playchon et de mon fils sont perdus pour les Urticacées, Cisticolées, Spermatophytes qu'on va commencer d'imprimer. L'étude des Malvaceées



BHL

# Biodiversity Heritage Library

Candolle, Alphonse de. 1868. "Candolle, Alphonse de June 10, 1868." *Alphonse de Candolle letters to Asa Gray*

**View This Item Online:** <https://www.biodiversitylibrary.org/item/225429>

**Permalink:** <https://www.biodiversitylibrary.org/partpdf/260980>

**Holding Institution**

Harvard University Botany Libraries

**Sponsored by**

Arcadia 19th Century Collections Digitization/Harvard Library

**Copyright & Reuse**

Copyright Status: Public domain. The Library considers that this work is no longer under copyright protection

License: <https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>

This document was created from content at the **Biodiversity Heritage Library**, the world's largest open access digital library for biodiversity literature and archives. Visit BHL at <https://www.biodiversitylibrary.org>.